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两会快评

有错必纠
捍卫公平正义

两会聚焦

外眼看两会

3 月 7 日，北京人

民 大 会 堂 外 ， 十 四 届

全 国 人 大 一 次 会 议 第

二 次 全 体 会 议 开 始

前 ， 四 川 代 表 团 的 部

分女代表在场外合影。

中青报·中青网记者

李隽辉/摄

□ 黄 帅

3 月 7 日下午，最高人民法院院长周强作工作报告指
出：“人民法院加强人权司法保障。坚持实事求是、有错必
纠，对冤错案件发现一起、查实一起、纠正一起，五年来依
法纠正五周案、张玉环案等重大刑事冤错案件 26 件 53 人。

‘依法纠正冤错案件’写入党的第三个历史决议。”
纠正冤错案件，不仅能让不幸蒙冤入狱的人重获自由和

清白，也是维护社会公平正义与国家法治建设的必由之路。
最高法工作报告中特别提到的五周案、张玉环案，都是震动
舆论的重大案件。在这类案件上厘清事实，明确是非，有助
于推动司法工作的公正性与科学性。

公众对冤错案深恶痛绝，是因为人们每次看到这类案
件，都会产生一种不安全感：在法治环境尚待完善的时代背
景下，任何人都有可能无辜蒙冤。过去司法工作中的某些错
误，损害的不仅是当事人的切身利益，也是法律和司法机关
的权威。因此，坚持实事求是，纠正冤错案件，是提升司法
工作水平的应有之义。

避免冤错案的发生，必须加强人权司法保障工作，坚
持案件审理的严肃性与科学性，避免刑讯逼供、权钱交易
等违背司法工作基本原则的行为。正如最高法在工作报告
中所强调的，罪刑法定、疑罪从无、证据裁判等基本原
则，应当在实际工作中得到充分落实。对于事实不清的案
件，必须坚持实事求是原则，尤其不能搞刑讯逼供。对于
任何有损司法公平正义的行为，司法工作者都应自觉抵制，
坚决说“不”。

个别滥用司法权力、权钱交易的腐败现象，也会对司法
的公正性构成威胁。从近年国家“扫黑除恶”与反腐工作的
成果来看，一些官员尤其是司法系统的干部成为黑恶势力的

“保护伞”，从公平正义的守护者堕落为破坏者。他们乱作
为、不作为的行径，也是冤错案件滋生的温床。因此，有关
部门还需将那些潜藏在司法系统里的“蛀虫”清理出去，以
制度性力量避免冤错案件。

中青报·中青网记者 赵 祺

国际社会历来视中国两会为观察中国发展进程、内外政

策调整的“窗口”。中国如何以自身的确定性应对世界的不

确定性，世界期待从两会中寻找答案，期待中国为世界经济

复苏与和平发展作出更大贡献。今年两会开幕后，俄罗斯媒

体和专家学者高度关注两会中经济、国防预算等热门议题。

“今年发展主要预期目标是：国内生产总值 （GDP） 增

长 5%左右。”国务院总理李克强在政府工作报告中提出 2023
年我国 GDP 增速目标后，俄罗斯 《消息报》 关注到了这一

关键数据。在题为 《对中国两会有何期待》 的报道中，该报

记者写道：2022 年中国 GDP 实际增长 3%，虽然低于年初预

期目标，但总体表现仍优于包括美国、日本、德国在内的大

多数其他主要经济体，“2023 年在优化调整新冠疫情防控措

施、消费增加和制造业复苏的背景下，世界第二大经济体发

展前景将更加乐观，这将大大降低全球经济衰退的风险。中

国经济作为世界经济‘发动机’的作用将愈加明显”。

俄罗斯高等经济学院教授安德烈·卡尔涅耶夫表示，中

国政府设定的经济增速目标“完全可以实现”，“随着优化调

整 疫 情 防 控 措 施 ， 中 国 经 济 未 来 有 望 保 持 强 劲 增 长 动 能 ，

5%左右的年增长目标完全可以实现”。

俄罗斯塔斯社则把对今年中国两会的关注重点锁定在中

国经济对外开放上。在 3 月 5 日的报道中，俄塔社援引李克

强总理所作的政府工作报告写道，“中国政府将坚定扩大对

外开放，深化互利共赢的国际贸易合作；中国还将更大力度

吸引和利用外资，扩大市场准入，不断加大现代服务业开放

力度”。

俄罗斯经济分析师伊戈尔·格拉西莫夫也表示，“中国

经济未来可期”，“在外贸方面，中国将与主要外贸伙伴保持

良好关系，为自身经济发展创造积极外部环境”。

除经济外，俄罗斯各界也对中国国防预算颇为关注，同

时给予充分理解。

3 月 5 日，中国财政部发布的政府预算草案报告显示，

今 年 中 国 国 防 费 预 算 约 为 15537 亿 元 人 民 币 ， 同 比 增 长

7.2%。对此，俄罗斯 《观点报》 评论称，这是中国应对复杂

安全挑战的需求，也是履行大国义务的需要，“中国的国防

预算在增加，但要看到美国的国防开支超过了俄罗斯、中

国、印度、英国、法国、德国、沙特阿拉伯、日本和韩国的

总和。” （下转 6 版）

俄罗斯专家：

中国经济未来可期
中青报·中青网记者 刘昶荣

2023 年 政 府 工 作 报 告 指 出 ， 过 去 5
年，我国持续提高基本医保和大病保险水

平 ， 城 乡 居 民 医 保 人 均 财 政 补 助 标 准 从

450 元提高到 610 元。补助标准增加了 160
元，160 元似乎并不起眼，但当这笔钱乘以

其所惠及的庞大人口数时，便成了巨额支

出 。过 去 5 年 ，我 国 还 推 出 一 系 列 改 革 措

施，让这 160 元更好地花在“刀刃”上。

我国医保的参保人主要分为两大类：

职工医保参保人和城乡居民医保参保人。

中国社会科学院经济研究所公共经济学研

究室主任王震在接受中青报·中青网记者

采访时表示，政府工作报告中提到的 160
元，惠及城乡居民医保参保人，这类人群

主要包括没有收入的“一老一小”、大学

生和农民等。

根 据 国 家 医 保 局 公 布 的 数 据 ，截 至

2021 年年底，我国城乡居民医保参保人数

是 10.09 亿人，其中成年人、中小学生儿童、

大学生分别为 7.4 亿、2.5 亿、1900 万。也就

是说，过去 5 年，我国财政为这部分人群的

看病就医增加了约 1600 亿元补助。

政府对“弱势”人群的共济责任

历年的政府工作报告反映了我国城乡

居 民 医 保 的 发 展 历 程 。2008 年 的 政 府 工

作报告提到，88 个城市启动城镇居民基

本 医 疗 保 险 试 点 。 当 年 ， 新 型 农 村 合 作

医 保 （以下简称“新农合”） 还 未 和 城

镇 居 民 医 保 合 并 为 城 乡 居 民 医 保 。 2008
年，新农合已扩大到全国 86%的县，参保

农民达到 7.3 亿人。

2009 年 的 政 府 工 作 报 告 提 出 ， 提 高

城镇居民医保和新农合筹资标准和财政补

助 标 准 。2010 年 政 府 工 作 报 告 明 确 要 求

把二者的财政补助标准提高到 120 元，比

上 年 增 长 50%。 也 是 从 2010 年 开 始 ， 连

续 13 年的政府工作报告中都明确提出要

增加二者的财政补助额度，每年增加额度

在 30 元-60 元之间。

2013 年 ， 城 镇 居 民 医 保 和 新 农 合 开

始 合 并 为 城 乡 居 民 医 保 。2014 年 的 政 府

工作报告在回顾前一年的工作时指出，我

国基本医保总体实现全覆盖，城乡居民基

本医保财政补助标准增加到人均 280 元。

增加的城乡居民医保补助该怎么花？

以 2022 年增加的 30 元财政补助为例，同

年 6 月 ， 国 家 医 保 局 联 合 财 政 部 、 国 家

税 务 总 局 发 布 的 文 件 指 出 ， 各 级 财 政 继

续 加 大 对 居 民 医 保 参 保 缴 费 补 助 力 度 ，

补助后达到每人每年不低于 610 元，同步

提高个人缴费标准 30 元，达到每人每年

350 元。

王震解释说，对于老百姓而言，相对

于职工医保，城乡居民医保的“性价比”

并不低。后者的个人和国家的缴费比例约

为 3∶7， 只 有 个 人 缴 费 需 要 老 百 姓 直 接

掏腰包，其他部分是政府财政补贴，“这

份补贴体现了政府对非就业人群以及农村

居民的共济责任”。而职工医保的缴费分

为 个 人 和 企 业 两 部 分 ， 王 震 表 示 ， 从 某

种 意 义 上 说 ， 其 实 都 是 出 自 职 工 的 个 人

收入。

王震进一步分析说，城乡居民医保个

人缴费每人每年 350 元，平均每月不足 30
元 ， 而 职 工 医 保 如 果 只 算 个 人 缴 费 部

分，以月平均工资 7000 元为例，个人需

缴 费 2%， 也 就 是 每 月 需 交 140 元 ， 接 近

城 乡 居 民 医 保 缴 费 额 的 5 倍 。 在 报 销

时 ， 城 乡 居 民 医 保 和 职 工 医 保 享 受 的 报

销 范 围 是 基 本 相 同 的 。 按 2021 年 数 据 ，

城 乡 居 民 医 保 住 院 报 销 比 例 比 职 工 医 保

低 15 个百分点。

今 年 的 政 府 工 作 报 告 指 出 ， 过 去 5
年，各级政府坚持过紧日子，严控一般性

支出，腾出的资金千方百计惠企裕民，全

国 财 政 支 出 70% 以 上 用 于 民 生 。 3 月 5
日，全国人大代表雷冬竹在人民大会堂听

到包括医保在内的各项惠民措施后感慨，

新冠疫情三年，我国经济发展遇到了很多

考验，在这样的情况下，依然持续增加民

生补助，非常不容易。

确保医保基金花在“刀刃”上

雷冬竹是湖南省郴州市第一人民医院

党委书记。作为一名医疗机构的从业者，

她看待医保惠民措施有不一样的视角。雷

冬竹说，去年优化疫情防控的“新十条”

出台之后，医院一下子涌进了非常多的新

冠感染者，正是因为国家给这些感染者提

供免费治疗，所以减少了很多医患矛盾，

可以让医生专心救治患者。

新 冠 疫 情 暴 发 之 初 ， 2020 年 1 月 22

日，国家医保局会同财政部明确提出“确

保 （新冠） 患者不因费用问题影响就医、

确 保 收 治 医 疗 机 构 不 因 支 付 政 策 影 响 救

治 ” 的 “ 两 个 确 保 ” 要 求 。 在 “ 两 个 确

保”要求的指导下，新冠患者免费救治政

策将一直实施到今年的 3 月 31 日。

根 据 国 家 医 保 局 公 布 的 数 据 ， 2021
年，医保基金总收入 28710.28 亿元，其中

城乡居民医保收入 9742.25 亿元。医保基

金是老百姓的“看病钱”“救命钱”，为了

让这些钱花在“刀刃”上，早在新冠疫情

之前，相关改革措施就已启动。

“ （过去 5 年） 推行药品和医用耗材

集 中 带 量 采 购 ， 降 低 费 用 负 担 超 过 4000
亿元。”记者注意到，李克强总理在作今

年的政府工作报告时，说完这句话，人民

大会堂响起了热烈的掌声。

长期以来，我国药品价格虚高问题严

重，常用药价格是国际主要国家平均价格

的 2-3 倍。与此同时，主流医药企业销售

费用占销售收入的比重近 40%，明显高于

其他消费品行业，加重了群众和医保基金

负担，助长了行业不正之风。

2018 年 国 家 医 保 局 成 立 以 来 ， 组 织

了 7 批 药 品 和 3 批 高 值 医 用 耗 材 的 集 采 ，

挤压药价虚高的水分，也让医保基金的使

用更加合理。组织集采过程中，对高价药

品 “ 灵 魂 砍 价 ” 的 谈 判 视 频 也 曾 火 遍 网

络 ， 一 句 “ 每 个 小 的 群 体 都 不 应 该 被 放

弃”体现了医保改革的温度。

雷冬竹介绍，集采工作开展之后，医

院的支出也在减少，去年一年，光采购相

关药品就节约了 5900 万元，来医院就医

患者的负担显著减轻。 （下转 6 版）

城乡居民医保人均财政补助标准从450元提高到610元

“不起眼”的160元事关10亿人健康

3 月 7 日上午，北京梅地亚中心，十四届全国人大一次会议记者会前，

一名电视记者在做口播。 中青报·中青网记者 李隽辉/摄

中青报·中青网记者 胡春艳

3 月 7 日，十四届全国人大一次会议在

梅地亚中心举行记者会，外交部长秦刚就

中国外交政策和对外关系回答中外记者提

问。“这是全世界媒体最关注的一场发布会。”

迪拜中阿卫视的记者方浩明为此提前 2个小

时来到会场，却发现已几乎没有空位。

一家越南媒体的记者抢到了第一排的

位置，他最关心的是中国与周边国家将如

何相处。而这场外长记者会对他们而言，无

疑是观察中国的一个重要窗口。

这是党的二十大后首次召开的外长记

者会，也是优化调整疫情防控措施后首次

面对面交流的外长记者会，而最受期待的

则是新外长秦刚的外长记者会“首秀”。

今 年 57 岁的秦刚稳步走进会场，微笑

着挥手致意，随后落座，整个过程不足半分

钟；3句话的开场白后，提问开始，直奔主题。

近 2 个小时里，中外记者一共向他提

出了 14 个问题，每一个都是国际社会关注

的 热 点 焦 点 话 题 。秦 刚 逐 一 回 答 ，有 礼 有

节、引经据典、金句频出，严谨而不失幽默。

此前秦刚有丰富的与中外媒体打交道

的经验。他曾担任外交部新闻司司长、外交

部发言人以及驻美大使。有媒体用“刚猛而

不失睿智”来评价他的答问风格。记者会上

面对中国“战狼外交”的提问时，他首先用

“秦氏幽默”来回应，“记得我刚到美国任大

使时，美国的媒体惊呼，‘中国战狼’来了。

现在我回来当外长，又不给我这个称号了，

我还真若有所失。”

这不是秦刚第一次回应“战狼外交”的

问题。2022 年他作为驻美大使接受美国媒

体采访时说，中国外交官不是主动出击，而

是做出回击。更准确地说，中国外交官不是

“战狼”，而是“与狼共舞”。

而这一次他引用了两千多年前孔夫子

的话——“以德报德，以直报怨；以德报怨，

何以报德？”来进一步阐明态度。他说，中国

的外交有足够的厚道与善意，但当豺狼当

道、恶狼来袭时，中国的外交官必须“与狼

共舞”，保家卫国。

秦刚的回答让现场很多人感受到大国

外交的自信和从容。

方浩明印象最深刻的是，在回应台湾

问题时，秦刚拿出一本《中华人民共和国宪

法》并读了宪法序言里的两句话：“台湾是

中华人民共和国的神圣领土的一部分。完

成统一祖国的大业是包括台湾同胞在内的

全中国人民的神圣职责。”

在方浩明看来，这一举动体现了一种

不容置疑的坚定立场——“我的立场就在

这里，台湾就是中国的一部分。”他感慨，秦

刚身上大国外长的“气场很足”。

在回应每次人大会外长记者会上的必

答题——“中美关系”问题时，曾出任驻美

大使的经历，让秦刚的回答既有力量又充

满温情。

他把中美双方比喻成在奥运田径场上

赛跑的两个运动员，指出“一方不是想着如

何跑出自己的最好成绩，而总是要去绊倒

对方，甚至想让对方参加残奥会，这不是公

平竞争，而是恶意对抗，犯规了！”

他态度坚定地说，“要中国打不还手，

骂不还口，但这办不到！”如果美方不踩刹

车，继续沿着错误道路狂飙下去，再多的护

栏也挡不住脱轨翻车。

而回忆起在美国与码头工人、农民、大

学校长和小学生等热情可爱的美国人民

交 流 的 故 事 时 ，秦 刚 语 气 变 得 温 和 而 深

情。他说，明尼苏达州英华学院一个小学

生获得“汉语桥 ”世界小学生中文秀冠

军 ，“ 她 用 流 利 的 汉 语 告 诉 我 ，她 学 汉

语，是因为喜欢中国”。

由此他谈 道 ，决 定 中 美 关 系 的 ，

应 该 是 两 国 的 共 同 利 益 、共 同 责 任

和两国人民的友谊，而不是美国的

国 内 政 治 和 歇 斯 底 里 的 新 麦 卡 锡

主义。

在 近 120 分 钟 的 记 者 会 上 ，

秦刚还陆续回答了乌克兰危机、

“印太战略”、中俄关系、中欧

关系等热点问题，同时向外

界阐释了中国式现代化的

意 义 、全 球 治 理 的 中 国

贡献、高质量共建“一带

一 路 ”等 。正 如 众 人 所

期 待 的 ，从 这 里 向 世

界传递了中国声音。

秦刚说，新征程

上 的 中 国 外 交 ，是

充 满 光 荣 梦 想 的

远征，是穿越惊

涛 骇 浪 的 远

航 。惟 其 艰

巨 ，更 显

荣光。

新外长“首秀”——

大国外交 自信从容


